

1ª Juan 2:28-29 Y ahora, hijitos, permaneced en él, para que cuando se manifieste, tengamos confianza, para que en su venida no nos alejemos de él avergonzados. 29 Si sabéis que él es justo, sabed también que todo el que hace justicia es nacido de él.

Durante todo este capítulo 2, el apóstol Juan estuvo advirtiendo, exhortando y animando a la Iglesia sobre diferentes temas como: el pecado, la figura de Cristo como abogado, el mandamiento del amor, el no amar al mundo, el anticristo y los anticristos.

Ha estado advirtiendo a la Iglesia en Asia sobre los falsos maestros que querían apartar de la fe especialmente a los nuevos creyentes. Y por esta razón Juan termina estos dos versos con las palabras:

- **Y ahora:** o como traduce la BLPH: *En resumen...* y esto es lo que nos muestran estos dos versos, un resumen, una conclusión de todo lo citado anteriormente.
- **Hijitos:** De una manera tierna, Juan se dirige a los jóvenes creyentes amenazados por las falsas enseñanzas para exhortarles a *PERMANECER*.
- **Permanecer: méno:** les está exhortando a quedarse en la fe que tuvieron al principio. Les está exhortando a perdurar, a perseverar en Cristo, en la sana doctrina, en lo que habían escuchado de los apóstoles. Porque como Cristo dijo: en Mt 10:22 *el que persevere hasta el final, será salvo*.

Por eso Juan utiliza la palabra **méno** para hablarles de *retener* como dijo Cristo a la Iglesia en Filadelfia: *He aquí, yo vengo pronto; retén lo que tienes, para que ninguno tome tu corona (Ap 3:11)*.

En resumen, permanezcan, retengan, quédense, perseveren...

- **En él:** Está hablando de Cristo tal y como lo traducen las versiones NTV, BLPH y otras más. De hecho la NTV lo traduce como *permanezcan en comunión con Cristo*, o la BLPH como *permanezcan unidos a Cristo*.

Los que creen que la salvación no se pierde citarían **Romanos 8:35** en adelante

¿Quién nos separará del amor de Cristo? ¿Tribulación, o angustia, o persecución, o hambre, o desnudez, o peligro, o espada? 38 Por lo cual estoy seguro de que ni la muerte, ni la vida, ni ángeles, ni principados, ni potestades, ni lo presente, ni lo por venir, 39 ni lo alto, ni lo profundo, ni ninguna otra cosa creada nos podrá separar del amor de Dios, que es en Cristo Jesús Señor nuestro.

Pero Juan está exhortando a los cristianos de Asia a *perseverar, a quedarse, a permanecer, retener la fe en Cristo*, y es cierto que ninguna tribulación, ninguna angustia o persecución, ninguna situación conflictiva nos puede separar de Cristo, mucho menos demonios, situaciones presentes o futuras. En todo esto somos más que vencedores, es cierto, pero Cristo mismo nos advirtió que *era necesario perseverar hasta el final para ser salvos (Mt 10:22)*. Cristo mismo advirtió a la Iglesia sobre la importancia de *retener lo que tenían, la fe, el amor, para que nadie robara la corona (Ap 3:11)* ¿Y quién es el que roba sino el ladrón (Satanás)?, Jn 10:10. Pero nos roba de la misma manera que lo hizo con Adán y Eva, tal y como Satanás mismo explicó a Jesús en el desierto: *a mí me ha sido entregado, y a quién quiero la doy (Lc 4:6)*.

Es necesario *permanecer en Cristo, retener lo que tenemos, perseverar hasta el final*, para que el ladrón no robe nuestra corona, nuestro galardón y lo hará con engaño, haciéndonos caer en su trampa. Satanás no puede apartarnos del amor de Cristo, pero puede llevarnos al pecado por medio de la tentación, de la sutileza, del engaño tal y como los falsos maestros pretendían hacer con los cristianos de Asia.

Por esta razón Jesús tuvo que decir a la Iglesia de Sardis que *si vencían... no borraría sus nombres del libro de la vida (Ap 3:5)*.

Así que Juan les dice a los creyentes de Asia: En resumen, ahora, hijitos, permaneced, quédense, perseveren en él, en Cristo, en su comunión con Cristo en su unión con Cristo.

MacArthur dice: *Siempre que Juan habla de permanecer se refiere a perseverar en la fe de la salvación, con lo cual el cristiano da evidencia de que es un creyente verdadero (Jn 15:1-6).*¹

Y sigue comentando que: *aquí el apóstol habla en tono imperativo y manda a los creyentes que permanezcan. Este mandato indica que permanecer no es algo pasivo, sino que todo creyente debe procurar de forma dinámica y activa el permanecer firme en Cristo (Flp 2:12)*.

¿Por qué? ¿Por qué esta exhortación a perseverar?

- **Para que cuando se manifieste:** faneróo: Juan está utilizando esta palabra para hablar de este único e importante evento que ocurrirá algún día. Cristo se manifestará. La palabra gr también se traduce como que *comparecerá, demostrará, descubrirá, hará manifiesto, pondrá en evidencia*.

Todas estas definiciones o traducciones de la palabra **faneróo** que utiliza Juan parecen estar hablando de ese momento donde los creyentes de Asia, nosotros también, estaremos delante de Cristo y Él hará manifiesto, descubrirá, demostrará, pondrá en evidencia lo que realmente somos.

Parece estar usando palabras judiciales o que bien podrían entenderse en el contexto de un juicio: Cristo pondrá en evidencia.

Todos los comentaristas se refieren a este evento como la pronta y repentina venida de Cristo precedida por el arrebatamiento y después el juicio. Así lo expresan algunos comentaristas:

Esto se refiere en especial al arrebatamiento y la reunión final de la iglesia (Jn 14:1-6; 1Co 15:51-54; 1Ts 4:13-18) así como el subsiguiente juicio ante el tribunal de Cristo (1Co 4:5; 2Co 5:9-10).

Robertson dice que *el tiempo aoristo de la palabra **manifestar** junto a la palabra **cuando** (cuando se manifieste), acentúa lo puntual y repentino del acto, y dice que la segunda venida de Cristo puede tener lugar en cualquier momento.*²

¹ Biblia de estudio MacArthur. Grupo Nelson. 2001

² Imágenes verbales del NT. A.T. Robertson. Ed CLIE, Barcelona 1990

Así que Cristo aparecerá por segunda vez y cada uno de nosotros deberemos dar cuentas en el Tribunal de Cristo. Allí, delante de Él y de Dios, seremos transparentes, estaremos expuestos, nuestros pecados, nuestras obras buenas y malas, pensamientos, intenciones, lo que hicimos en oculto o en la luz, será expuesto delante de Dios, será manifiesto.

Así que los creyentes de Asia y nosotros, haríamos bien en responder al llamado de Juan de *permanecer en nuestra comunión con Cristo*.

William Barclay expresa: *Con mucho la mejor manera de estar preparados para la venida de Cristo es vivir con Él todos los días. Si lo hacemos así, Su Venida no será ninguna sorpresa terrible, sino simplemente la entrada en una presencia más próxima de Alguien con Quien hemos vivido largo tiempo.*³

El comentario de la Biblia de las Américas dice que *Juan confirma la certeza del regreso de Cristo, lo cual debe motivar al creyente a vivir en santidad para que no sea avergonzado en su venida.*⁴

Y ahora, hijitos, permaneced en él, para que cuando se manifieste...

Tengamos confianza: Juan está hablando de *parresía*, de seguridad, de claridad. Se traduce como *darse a conocer*. Está hablando de alguien que no teme hablar, expresarse en público, no teme mostrarse tal y como es. Confianza. Y Juan dice que esto, esta confianza, esta seguridad, esta libertad de mostrarnos tal y como somos, la *tendremos si permanecemos, si perseveramos en Cristo, si retenemos nuestra comunión con Él*.

Está usando la palabra gr *éjo* para habla de *sostener, de posesión, de contigüidad, de retener*.

Así que Juan está diciendo a los creyentes de Asia y a nosotros... *permaneced, quédense, retengan la comunión con Cristo, para que cuando Cristo venga, cuando estemos delante de Él para ser juzgados, sostengamos, poseamos, retengamos de una manera contigua, la confianza, la libertad de mostrarnos tal y como somos, de expresarnos sin miedo a ser censurados, enmudecidos, condenados, declarados culpables*.

MacArthur comenta que *la palabra “confianza” significa “pronunciamiento denodado” o “libertad de expresión”. Aquellos que son salvos tendrán confianza en la venida de Cristo porque serán irrepreensibles e inmaculados en la santidad que obtuvieron por permanecer en Cristo (Efe_5:27; Col_1:22; 1Ts_3:13; 1Ts_5:23).*⁵

Para que en su venida no nos alejemos de él avergonzados:

- **Para que en su venida: parousia** Denota tanto una llegada como una consiguiente presencia. Está hablando de la Segunda Venida cuando Cristo regresará no para salvar del pecado, sino para juzgarlo. No como un Cordero enmudecido y sacrificado, sino como un León Poderoso.

³ Comentario al Nuevo Testamento. William Barclay. Ed Clie, 1995

⁴ Comentario de la Biblia de las Américas, 1997

⁵ Biblia de estudio MacArthur. Grupo Nelson. 2001

- **No nos alejemos de él avergonzados: Apó:** está hablando de estar fuera, lejos en lugar, tiempo, o relación. Está hablando de cesar algo, de una terminación, separación.

Permaneced en Cristo, en comunión con Él, para que cuando Cristo venga por segunda vez como un León y seamos juzgados delante de Él y del Padre donde seremos expuestos, tengamos confianza, libertad, y no seamos alejados de Él, no seamos alejados de nuestra relación con Él para siempre, no cese nuestra relación con Cristo, no termine, no seamos separados de Cristo eternamente.

MacArthur comenta que *habrá muchos como los terrenos descritos en la parábola de Mt 13:1-58 que por un tiempo lograron mantener aspecto de creyentes (vea Mt 13:20-22; Jn 8:31) que en realidad nunca creyeron ni permanecieron en santidad y por eso les espera ser avergonzados en su aparición.*⁶

NTV: Y ahora, queridos hijos, permanezcan en comunión con Cristo para que, cuando él regrese, estén llenos de valor y no se alejen de él avergonzados.

BL95: Y ahora, hijitos, permanezcan en él; haciéndolo, tendremos plena confianza cuando aparezca en su gloria, en vez de sentir vergüenza ante él cuando nos venga a pedir cuentas.

BLPH: En resumen, hijos míos, permanezcan unidos a Cristo, para que cuando se manifieste tengamos absoluta confianza, en lugar de sentirnos abochornados al ser apartados de él en el día de su gloriosa venida.

v.29) Si sabéis que él es justo:

Juan está usando el verbo gr **eído**, que tiene que ver con *conocer, percibir, reconocer, comprender* y que según **Hartmut** denomina el conjunto de informaciones adquiridas hace tiempo, asimiladas por la mente de tal manera que forma la base para otros conocimientos.⁷

Está hablando de un conocimiento que ya tenían de Cristo, de Dios, un conocimiento previamente adquirido.

La traducción de la NTV parece más acertada en este caso: *Ya que sabemos...*

- **Que él es justo: estí:** el verbo *ser* aquí es un verbo que habla de *existir o existencia*. Lo que Juan trata de decir es que Cristo es Justo, su Justicia no puede ser separada de Él porque Cristo es la Justicia, o Cristo no puede ser injusto porque Él es la Justicia personificada, forma parte de su ADN, y esto, dice Juan, ustedes ya lo saben, ya lo han entendido.
- **Justo:** la justicia de Cristo es descrita según el verbo gr **díkaios**, como equidad en carácter o acto, inocente o santo.

⁶ Biblia de estudio MacArthur. Grupo Nelson. 2001

⁷ Las cartas de Juan. Hartmut Beyer. Ed Clie, Viladecavalls, Barcelona.

- **Sabed también:** Juan otra palabra distinta para hablar de este conocimiento. Una la palabra *ginósko* para hablar de un conocimiento por propia experiencia, un conocimiento más profundo.

Si han entendido que Cristo es Justo, habrán comprendido, experimentado, que...

- **Todo aquel que hace justicia: poiéo:** que la practica, que procura hacer justicia, que la ejerce, que cumple con la **dikaioúsne**, con la equidad...
- **Es nacido de él:** Juan está diciendo que nuestro conocimiento de la justicia de Cristo o de Cristo como Justo, nos debe llevar a saber de una manera práctica, que se espera de nosotros que practiquemos, hagamos, llevemos a cabo la Justicia.

La justicia (**dikaioúsne**) que se espera de nosotros viene de la misma raíz que la justicia (**díkaios**) que emana de Cristo, de su naturaleza. Así que es lógico que alguien que verdaderamente ha conocido al Justo, ha nacido del Justo, ha tomado de la naturaleza del Justo, practique la misma justicia.

MacArthur: *Aquellos que de verdad han nacido de nuevo como hijos de Dios tienen la naturaleza justa de su Padre celestial (1P 1:3; 1P 1:13-16). Como resultado, desplegarán las características de la justicia de Dios. Juan considera primero el efecto (conducta justa) y luego la causa (ser nacido de nuevo) para afirmar que la vida justa y recta es la prueba de que en realidad se ha nacido de nuevo (Stg 2:20; Stg 2:26; 2P 3:11).*⁸

William Barclay: *dice que Juan vuelve al pensamiento que no está nunca lejos de su mente. La única manera en que una persona puede demostrar que permanece en Cristo es por la integridad de su vida. Lo que una persona profese ser lo probará o desmentirá su manera de vivir.*⁹

Burdick señala que *los que son nacidos de Dios, llevan también la naturaleza de Dios. Que si Dios es justo, los que son nacidos de Dios, también hacen la justicia.*¹⁰

Hartmut expresa que *la consecuencia natural del nacimiento espiritual es que practicaremos la verdad y haremos la justicia.*¹¹

Hartmut continúa diciendo que *Dios es luz y por esa razón los que hemos nacido de nuevo somos luz, mostramos su luz. Dios es santo, y por esa razón los nacidos de nuevo somos santos y viviremos como santos. Si Dios es amor nacer de nuevo nos capacitará para amar. Si Dios es verdad nacer de nuevo nos llevará a amar la verdad y si Dios es justo, los que han nacido de nuevo practicarán la justicia.*

Por supuesto, no es la justicia que practicamos la que nos da como resultado el nacer de nuevo, sino todo lo contrario. El nacer de nuevo, de Cristo, de Dios, ofrece como resultado, que seremos justos, y por lo tanto, haremos justicia. Como Pablo nos decía por medio de la carta a los Efesios, *que las buenas obras no producen salvación, pero son necesarias para probar que la verdadera fe está en nosotros (Ef 2:8-9; Sgo 2:14-17).*

⁸ Biblia de estudio MacArthur. Grupo Nelson. 2001

⁹ Comentario al Nuevo Testamento. William Barclay. Ed Clie, 1995

¹⁰ Las Epístolas de Juan. Donald W. Burdick. Ed Portavoz, Grand Rapids, Michigan, 1996

¹¹ Las cartas de Juan. Hartmut Beyer. Ed Clie, Viladecavalls, Barcelona.

Así que según Juan, cuando Cristo venga, cuando regrese por segunda vez después del arrebatamiento y la gran tribulación, juzgará a la tierra, a cada ser humano. Y allí, desnudos en su presencia, seremos expuestos, será expuesto cada pensamiento, cada obra y cada palabra que hayamos dicho.

Para no ser alejados de Cristo avergonzados por cosas ocultas que nunca habíamos confesado y de las cuales nunca nos habíamos arrepentido, el apóstol Juan nos recomienda, nos exhorta a *permanecer en Cristo*, arraigarnos a Él. Esto dará como resultado que su naturaleza, la de Cristo, se arraigará cada vez más en nosotros y nos llevará a ser más como Él, haciendo lo que Él hace, justicia, equidad, obras cristianas y estas serán un testigo en el día del juicio, de que verdaderamente habremos nacido de nuevo.